
**STUDI TENTANG PERAN PT ANTAM DALAM PENGEMBANGAN KEHIDUPAN
SOSIAL EKONOMI MASYARAKAT DESA BULI**

Delsiani Maningo¹, Aldegonda Pelealu², Aksilas Dasfordate³

Jurusan Pendidikan Sejarah FIS UNIMA

Email : delsiani@gmail.com, aldegondapelealu@unima.ac.id, aksilasdastfordate@unima.ac.id

Article History

Received : 2021-06-10 Accepted : 2021-06-15 Published : 2021-06-30

Abstrak-Kehadiran perusahaan ini sejak tahun 1998 atas persetujuan pemerintah yang memberikan kesempatan investor untuk menanamkan modalnya di Indonesia. Faktor-faktor yang mempengaruhi terjadinya perubahan sosial pada masyarakat Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur dengan beroperasinya PT Aneka Tambang Tbk telah memberikan perubahan sosial ekonomi bagi masyarakat, tingkat pendapatan mengalami peningkatan dan terjadi perubahan tata kerja masyarakat. Proses perubahan sosial ekonomi pada masyarakat Desa Buli dengan adanya PT Aneka Tambang Tbk yaitu ekonomi keluarga meningkat, pola hidup subsisten menjadi semi komersial, pekerjaan sebagai nelayan dan petani tetap ditekuni tetapi mendapat tambahan pekerjaan sebagai buruh pabrik dengan upah mingguan sehingga pendidikan anak lebih mendapatkan perhatian dengan harapan agar selesai pendidikan dapat bekerja di bidang administrasi bukan lagi pada posisi sebagai buruh pabrik. pendidikan mampu mengubah pola pikir masyarakat ke arah yang lebih maju lagi, Bantuan bea siswa dan bantuan tugas akhir diberikan kepada masyarakat yang disalurkan melalui Kepala Desa Di bidang sosial, perusahaan memberikan bantuan penyelesaian sarana ibadah seperti musolah dan gereja, bantuan sarana air bersih, lapangan bola dan fasilitas lainnya

Kata kunci: *Perubahan, PT Aneka Tambang, Masyarakat*

**STUDY ON THE ROLE OF PT ANTAM IN THE DEVELOPMENT OF SOCIAL
ECONOMIC LIFE OF THE BULI VILLAGE COMMUNITY**

Delsiani Maningo¹, Aldegonda Pelealu², AksilasDasfordate³

Jurusan Pendidikan Sejarah FIS UNIMA

Email : delsiani@gmail.com, aldegondapelealu@unima.ac.id, aksilasdastfordate@unima.ac.id

Abstract-The presence of this company since 1998 has been approved by the government which gives investors the opportunity to invest their capital in Indonesia. The factors that influence the occurrence of social changes in the people of Bul Village, East Halmahera Regency with the operation of PT Aneka Tambang Tbk have brought about socio-economic changes for the community, income levels have increased and there has been a change in community work procedures. PT Aneka Tambang Tbk, namely the economy, the family has increased, the subsistence lifestyle has become semi-commercial, the job as fisherman and farmer is still persistent, and gets additional work as a factory laborer with weekly wages so that the income of the children is better with the hope that they can get better income. lag in poss as factory workers. Education is able to change the mindset of the community in a more advanced direction. Scholarship assistance and final assignment assistance are given to the community which are

distributed through the Village Head. In the social sector, the company provides assistance for the completion of worship facilities such as prayer facilities, playing fields and churches. and other facilities

Keywords: *Change, PT Aneka Tambang, Community*

Pendahuluan

Pendahuluan berisi latar belakang, rasional, dan atau urgensi penelitian. Referensi (pustaka atau penelitian relevan), perlu dicantumkan dalam bagian ini, hubungannya dengan justifikasi urgensi penelitian, Kehidupan masyarakat pedesaan pada umumnya mereka tergantung pada bidang pertanian, hal ini juga berlaku pada masyarakat desa Buli yang ada di Kabupaten Halmahera Timur. Ketergantungan masyarakat pada bidang pertanian sesuai dengan kondisi yang ada.

Pada tahun 1977 terjadi perubahan dalam kehidupan masyarakat sehari-hari dengan masuknya PT Aneka Tambang Tbk yang bergerak pada usaha tambang. Perusahaan memberikan kesempatan pada masyarakat desa Buli untuk menjadi karyawan.

PT Aneka Tambang Tbk adalah salah satu perusahaan yang memperoleh izin dan diberi hak oleh pemerintah untuk mengolah tambang yang ada di Halmahera Timur. Perusahaan lokasi operasinya berdekatan dengan Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur sejak tahun 1977. Pada saat menjalankan tugas operasinya di Desa Buli, terlebih dahulu pemimpin perusahaan telah menjalin hubungan dengan masyarakat yang ada di Desa Buli agar hubungan yang ada dengan masyarakat desa dapat memberikan dukungan pada saat perusahaan menjalankan tugas operasionalnya. Hubungan yang terjalin antara PT Aneka Tambang Tbk dengan masyarakat Desa Buli berdampak pada perubahan sosial ekonomi masyarakat.

Dengan demikian PT Aneka Tambang Tbk yang telah mengolah tambang di Kabupaten Halmahera Timur telah memberikan kontribusi berupa perubahan didalam kehidupan masyarakat yang sebelumnya tidak terjadi demikian. Perubahan yang terjadi didalam masyarakat merupakan proses kebudayaan, dimana dalam kehidupan masyarakat sehari-hari tidak akan terlepas untuk mengadakan hubungan dengan dunia luar.

PT Aneka Tambang Tbk, karyawan-karyawannya berasal dari luar Desa Buli

tetapi juga melibatkan masyarakat setempat. Dengan demikian dalam menjalankan tugas kerja terjadi hubungan balik diantara kedua belah pihak yang berbeda budaya maupun pendidikan. Perbedaan inilah yang menyebabkan terjadinya perubahan didalam pola pikir masyarakat Desa Buli.

Perubahan sosial ekonomi yang terjadi pada masyarakat Desa Buli akibat adanya pengaruh dari luar daerah yang sudah maju kebudayaannya dan telah memberikan perubahan dalam kehidupan masyarakat sehari-hari. Perubahan yang terjadi dalam masyarakat biasanya karena pengaruh dari dalam maupun pengaruh dari luar. Pengaruh dari luar dapat terjadi secara lambat maupun secara cepat.

Metode Penelitian

Metode penelitian yang digunakan adalah *Deskriptif-Kualitatif* (Sugiyono.2009:11).

Dalam penelitian ini, peneliti bertindak sebagai pengumpul data dan sebagai instrument utama. Yang dimaksud dengan informan kunci (*key informan*) adalah mereka yang mengetahui dan memiliki berbagai informasi pokok yang diperlukan dalam penelitian atau informan yang mengetahui secara mendalam permasalahan yang sedang diteliti. Berdasarkan penjelasan tersebut, maka yang menjadi informan kunci dalam penelitian ini adalah:

1. Unsur pemerintah desa dalam hal ini kepala desa.
2. Unsur masyarakat yang berprofesi sebagai karyawan perusahaan.

Dalam penelitian ini, pengumpulan data dilakukan melalui beberapa teknik sebagai berikut yaitu mengumpulkan data dan fakta empirik secara langsung dilapangan guna mendapatkan data-data primer, melalui :

1. Pengamatan langsung (*observasi*)
2. Wawancara.
3. Dokumentasi

Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah *analisis interaktif*. Dalam melakukan analisis data, ada langkah-langkah yang dilakukan menurut Miles dan Huberman, yaitu yang terdiri dari tiga jalur kegiatan yang terjadi secara bersamaan yakni:

1. *Data Reduction*/reduksi data.
2. *Data Display*/penyajian data.
3. *Conclusion/Verification*.

Hasil dan Pembahasan

Penelitian ini dilaksanakan pada masyarakat Desa Buli Kecamatan Maba Kabupaten Halmahera Timur, yang menjadi responden adalah tokoh adat, tokoh masyarakat dan sebagian masyarakat yang ada di Desa Buli. Latar belakang kehadiran PT Aneka Tambang di Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur adalah untuk pengolahan tambang. Isin operasional yang diberikan oleh pemerintah pusat dalam rangka pengolahan tambang, isin operasional ini diberikan oleh pemerintah dalam rangka kerjasama dengan investor asing untuk mendapatkan tambahan pemasukan negara. Pembukaan dan kegiatan yang dilakukan oleh perusahaan memberikan dampak bagi masyarakat yang ada di Desa Buli, dimana berbagai bantuan fasilitas publik diberikan dan adanya sebagian masyarakat yang dilibatkan bekerja di perusahaan.

Bedasarkan hasil wawancara dengan beberapa responden diantaranya Kepala Desa Elisa Susu pada tanggal 21 September 2019 mengemukakan bahwa PT Aneka Tambang berada di Desa Buli pada tahun 1998. Isin operasional PT Aneka Tambang diberikan oleh pemerintah dalam pengolahan tambang dalam rangka kerjasama dengan investor asing. PT Aneka Tambang pemilik saham terbesar adalah pemerintah Indonesia, sedangkan manager adalah warga negara Indonesia. Untuk bagian administrasi adalah warga negara Indonesia, sedangkan pegawai administrasi yang berasal dari Halmahera sebanyak 6,67 % tetapi yang berasal dari Desa Buli hanya 2,1 %. Khusus masyarakat Desa Buli tidak ada yang berprofesi manager karena manager berasal dari luar desa, masyarakat Desa Buli yang bekerja di PT Aneka Tambang sebagai pegawai administrasi hanya sedikit dan sebagai buruh pabrik yang

terbanyak dan upah yang dibayarkan kepada mereka adalah upah mingguan.

Sejak tahun 1998 aktivitas yang dilakukan oleh PT Aneka Tambang adalah mengolah tambang. Hasil yang diperoleh dipasarkan keluar daerah Maluku bahkan ada juga yang dipasarkan keluar wilayah Indonesia sesuai dengan permintaan. Fasilitas yang dibangun setelah kehadiran PT Aneka Tambang di Kecamatan Maba adalah bangunan Sekolah, lapangan olah raga serta fasilitas publik lainnya, selain itu juga memberikan bantuan untuk rumah ibadah serta musolah yang ada di lingkungan perusahaan.

Pekerjaan masyarakat Desa Buli terdiri dari berbagai bidang bahkan ada masyarakat yang merangkap bekerja yaitu sebagai nelayan, petani bahkan buruh. Pekerjaan ini ditekuni oleh masyarakat sehingga dapat meningkatkan pendapatan keluarga.

Tabel 1. Pekerjaan Masyarakat Desa Buli

Pekerjaan	Frekuensi	
PNS	51	20,16
Petani	45	17,79
Buruh	18	7,11
Pensiunan	4	1,58
Nelayan	17	6,72
Pegawai BUMN	34	13,44
Tukang	4	1,58
DPR	2	0,79
Wiraswasta	69	27,27
Perangkat Desa	9	3,56
Jumlah	253	100

Sumber Data : Statistik Desa Buli 2019

Berdasarkan tabel tersebut di atas pekerjaan masyarakat bervariasi ada yang berprofesi sebagai nelayan, petani, buruh, pegawai, wiraswasta, pensiunan dan lain-lain. Untuk mereka yang bekerja sebagai petani dan nelayan pada saat dibutuhkan buruh yang banyak maka mereka juga bekerja sebagai buruh dengan tidak meninggalkan pekerjaan yang telah ditekuni semula.

Berdasarkan hasil wawancara dengan responden Yaitu Elisa Susu sebagai Kepala

Desa pada tanggal 21 September 2019 bahwa keberadaan PT Aneka Tambang di Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur memberikan dampak positif bagi masyarakat.

Hal tersebut dibenarkan oleh responden Horman Susu yang mengatakan bahwa dampak positif terlihat dengan adanya bantuan untuk pembangunan Sekolah Dasar dan rumah-rumah ibadah yang ada di lingkungan perusahaan, masyarakat mendapat tambahan pekerjaan sebagai buruh pabrik. Namun ada juga masyarakat yang mengatakan keberadaan PT Aneka Tambang berdampak negatif bagi lingkungan karena adanya pembuangan limbah sehingga mengganggu ekosistem lingkungan. (Wawancara, 20 September 2019)

Keberadaan PT Aneka Tambang memberikan perubahan pada bidang sosial budaya dan ekonomi masyarakat semua responden yang diwawancarai mengatakan bahwa keberadaan PT Aneka Tambang telah memberikan perubahan di dalam masyarakat baik itu perubahan di bidang sosial budaya maupun di bidang ekonomi.

Responden Yosias Batawi pada saat diadakan wawancara menjelaskan di bidang sosial perubahan yang terlihat adalah bantuan yang diberikan bagi pembangunan sekolah, bantuan pendidikan anak dan rumah ibadah. Hal ini sangat membantu bagi masyarakat untuk menyekolahkan anak mereka karena telah tersedia lembaga pendidikan dasar, menengah dan Atas di kelurahan, akibatnya motivasi untuk melanjutkan pendidikan anak semakin meningkat. Selain itu juga diberikan bea siswa bagi siswa dan mahasiswa dengan disetujui oleh kepala desa. (Wawancara, 20 September 2019)

Hal yang sama juga dibenarkan oleh Bapak Horham Susu bahwa bantuan bea siswa diberikan bagi warga masyarakat desa yang berprestasi untuk dapat melanjutkan studinya. Bagi mahasiswa diberikan bantuan studi akhir terutama bagi mereka yang sudah seminar proposal penelitian, pemberian bantuan ini dimaksudkan agar mempercepat proses penyelesaian studi. Pemberian bantuan studi akhir diberikan bagi mahasiswa yang aktif kuliah dan dibuktikan dengan adanya surat

aktif kuliah yang ditandatangani oleh Dekan serta memasukkan proposal dan transkrip nilai. (Wawancara, 20 September 2019)

Pemberian bantuan studi akhir dapat diterima oleh anggota masyarakat apabila telah memasukkan beberapa syarat. Syarat ini dimaksudkan agar bantuan yang diberikan tepat pada sasarannya, dan diseleksi. Mahasiswa yang berprestasi setelah menyelesaikan studi ada yang diterima untuk dipekerjakan sebagai pegawai perusahaan, tidak mengherankan pegawai BUMN sebesar 13,44 %.

Di bidang ekonomi, pendapatan masyarakat meningkat karena banyaknya yang berprofesi sebagai pegawai baik itu negeri maupun swasta sebanyak 17,79 % tetapi bagi petani yang semula 3 bulan dan 6 bulan bahkan setahun lewat hasil panen, tetapi dengan bekerja sampingan sebagai buruh masyarakat dapat memperoleh upah mingguan untuk memenuhi kebutuhan keluarga. Bahkan ada keluarga yang dapat menyisihkan sebagian upah untuk di tabung lewat arisan maupun di Bank. Dengan demikian keberadaan PT Aneka Tambang telah memberikan perubahan di dalam masyarakat.

Aktivitas yang dilakukan oleh PT Aneka Tambang dalam mengolah tambang yang melibatkan masyarakat desa telah mengubah pola hidup masyarakat. Dengan adanya kegiatan ini maka pendapatan daerah Kabupaten Halmahera Timur mengalami peningkatan, begitu juga pendapatan negara lewat pajak mengalami peningkatan dengan adanya aktivitas perusahaan tersebut.

PT Aneka Tambang dalam melaksanakan aktivitasnya telah melibatkan masyarakat setempat, hal ini terlihat 13,44 % yang menjadi pegawai BUMN tersebut, sedangkan pegawai yang lain berasal dari luar desa Buli tetapi tidak ada konflik diantara pegawai, justru kebersamaan sesama pegawai terlindungi. Bahkan masyarakat yang berprofesi sebagai petani dan nelayan ada kalanya dipanggil bekerja sebagai buruh harian lepas apabila mereka sudah selesai mengolah lahan pertanian mereka dan kondisi cuaca yang tidak memungkinkan mereka untuk melaut.

Hasil Wawancara dengan responden Disnan Goeslaw mengemukakan bahwa keberadaan PT Aneka Tambang sangat berperan ditengah masyarakat Desa Buli dan telah memberikan perubahan terutama pada fasilitas-fasilitas publik. Perusahaan memberikan bantuan penyelesaian tempat ibadah, begitu juga dengan sarana air bersih dan sarana kesehatan. (Wawancara, 19 September 2019)

Faktor-faktor yang menyebabkan terjadinya perubahan pada masyarakat Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur adalah masyarakat Buli mendapatkan pekerjaan dari perusahaan. Dengan bekerja di perusahaan tersebut penghasilan masyarakat mengalami peningkatan. Peningkatan pendapatan masyarakat tentunya berpengaruh juga pada perubahan sosial budaya masyarakat. Dimana masyarakat mulai memperhatikan pendidikan anak. karena untuk pendidikan telah tersedia lembaga pendidikan di Desa sehingga masyarakat tidak perlu keluar desa untuk memperoleh pendidikan.

Tabel 2. Lembaga Pendidikan Di Desa Buli

Jenis Lembaga	Status
Taman Kanak-Kanak	Kanak- sta
Sekolah Dasar	Swa sta
GMIH	sta
SMP Negeri	I eri
SMA Negeri	I eri

Sumber Data : Statistik Desa Buli 2019

Dengan adanya fasilitas lembaga pendidikan di Desa Buli, maka pendidikan masyarakat menjadi perhatian dari pemerintah Desa, apalagi SMA Negeri I Halhmera Timur berada dilokasi Desa Buli sehingga masyarakat dapat menyekolahkan anak-anaknya dengan baik, bahkan dengan adanya bantuan dari PT Aneka Tambang melalui pemerintah Desa banyak yang melanjutkan pendidikan ke Perguruan Tinggi yang ada di Maluku Utara, Sulawesi Utara bahkan ada yang melanjutkan pendidikan keluar yaitu di Pulau Jawa.

Hasil wawancara dengan Bapak Horham Susu sebagai berikut : PT Aneka Tambang memberikan perubahan dalam kehidupan masyarakat Desa Buli. Faktor yang menyebabkan terjadinya perubahan dimana ekonomi masyarakat mengalami perubahan karena selesai bekerja di kebun masyarakat bekerja sampingan sebagai buruh pabrik yang diberikan upah mingguan. Bahkan ada yang bekerja sebagai pegawai dan wiraswasta sehingga untuk biaya sekolah sudah tersedia. Masyarakat tidak lagi menghadapi masalah dibidang ekonomi bagi mereka yang rajin. Tetapi ada juga masyarakat yang tidak mau menggunakan kesempatan bekerja sebagai buruh dan mereka inilah yang mengalami kesulitan kalau belum ada panen. Suatu kebanggaan bagi Desa Buli banyak anak-anak yang melanjutkan studi ke Perguruan Tinggi baik pada program Pendidikan maupun non Pendidikan dan berhasil karena mendapatkan bantuan dari perusahaan. Anak saya dua yang sudah sarjana dan mendapatkan bantuan dari perusahaan dan sekarang sudah menjadi guru SMA dan SMP, bantuan Pendidikan yang diberikan sangat membantu saya (Wawancara, 20 September 2019).

Masyarakat berdasarkan tingkat Pendidikan terlihat pada tabel dibawah ini :

Tabel 3. Masyarakat Buli berdasarkan Tingkat Pendidikan

Tingkat Pendidikan	Jumlah
Sekolah Dasar	442
SMP	188
SMA	423
Diploma III	39
Sarjana	78
Magister	4
Doktor	1

Sumber Data : Statistik Desa Buli 2019

Berdasarkan data tersebut di atas menunjukkan bahwa bidang Pendidikan mendapatkan perhatian yang serius dari pemerintah Desa hal ini terlihat pada Pendidikan masyarakat, yang melanjutka ke Perguruan Tinggi banyak dan berhasil karena selain mendapatkan bantuan Pendidikan berupa bea siswa ada juga bantuan tugas akhir yang diberikan oleh perusahaan Aneka

Tambang sebagai kompensasi pembangunan pedesaan.

Hal senada juga disampaikan oleh Kepala Desa Elisa Susu sebagai berikut : masyarakat Desa Buli sebenarnya tidak mengalami kesulitan ekonomi kalau mau berusaha dan rajin. Karena pekerjaan sebagai buruh pabrik diprioritaskan bagi masyarakat Desa Buli, tetapi tidak semua masyarakat memiliki pemikiran yang sama, karena ada yang mau dan ada yang tidak. Tetapi anggota masyarakat yang telah menyelesaikan Pendidikan di Perguruan Tinggi khusus yang non Pendidikan setelah selesai studi dan kembali ke Desa mereka mengikuti seleksi untuk menjadi pegawai BUMN tersebut dan ada yang diterima dan ada yang tidak lulus seleksi, namun yang tidak lulus seleksi sudah diterima sebagai Pegawai Negeri Sipil setelah mereka mengikuti seleksi dan lulus sebagai Aparatus Sipil Negara. PT Aneka Tambang memberikan bantuan kepada anak-anak dari buruh pabrik maupun pegawai BUMN tersebut untuk melanjutkan di Perguruan Tinggi maupun di SMA melalui Kepala Desa. Jadi bidang pendidikan masyarakat juga mendapatkan perhatian dari manager perusahaan. (Wawancara, 19 September 2019)

Berdasarkan hasil wawancara terhadap responden mengatakan bahwa keberadaan PT Aneka Tambang memberikan perubahan dalam kehidupan masyarakat Halmahera Timur, khususnya masyarakat Desa Buli. Bidang Pendidikan berbagai bantuan beasiswa dan bantuan studi akhir diberikan melalui Kepala Desa. Bidang Ekonomi, masyarakat Desa Buli diberikan kesempatan bekerja pegawai administrasi dan sebagai buruh pabrik dengan upah harian yang diterima setiap minggu. Bidang sosial, bantuan diberikan untuk membangun rumah ibadah dan musolah, sarana air bersih dan fasilitas lainnya semuanya untuk kepentingan masyarakat. Dengan demikian bantuan yang diberikan oleh perusahaan, memberikan kemajuan bagi masyarakat. Selain itu juga masyarakat dapat berinteraksi dengan masyarakat yang lain sehingga interaksi yang telah terjalin menyebabkan terjadinya perubahan budaya, pola pikir dan sebagainya.

Dengan adanya keterlibatan langsung dari PT Aneka Tambang maka perubahan sosial budaya masyarakat terlihat melalui pendidikan yang mengalami kemajuan. Karena Sumber Daya Manusia yang berkualitas sangat membantu pembangunan yang ada di pedesaan. Tanpa Sumber Daya Manusia yang berkualitas pembangunan tidak akan berjalan sebagai mana mestinya. Dengan adanya perubahan sosial budaya maka ekonomi masyarakat turut juga berubah menuju pembangunan yang berkualitas.

Masuknya PT Aneka Tambang Telah Memberikan Perubahan Sosial Ekonomi Masyarakat

Pemerintah Indonesia dalam mengisi kas negara salah satu pendapatan yang diperoleh adalah lewat pajak dan pembaian keuntungan yang diperoleh melalui investor asing. Salah satu usaha yang dilakukan pemerintah untuk pemasukan kas negara yaitu memberikan kesempatan kepada investor asing untuk berusaha di Indonesia. Usaha yang dilakukan oleh investor dapat dilaksanakan apabila ada jaminan keamanan dari pemerintah.

Pada tahun 1998 atas isin pemerintah, maka PT Aneka Tambang berada di Kabupaten Halmahera Timur. Latar belakang kehadiran PT Aneka Tambang di Kabupaten Halmahera Timur adalah untuk melakukan aktivitas pengolahan tambang. Kehadiran perusahaan sejak tahun 1998 atas persetujuan bersama antara investor dengan pemerintah untuk menanamkan modalnya lewat usaha pengolahan tambang.

Semua responden mengatakan bahwa kehadiran perusahaan ini telah memberikan perubahan. Perubahannya terlihat pada ekonomi dari masyarakat. Sebelum masuknya perusahaan tersebut pekerjaan masyarakat sebagai petani dan nelayan. Keuntungan yang diperoleh sangat sedikit hanya untuk kebutuhan keluarga, bahkan adakalanya kebutuhan keluarga tidak dapat tercukupkan dengan hasil yang diperoleh.

Tahun 1997 dengan keberadaan PT Aneka Tambang situasi berubah, dimana masyarakat Buli mendapatkan kesempatan

untuk bekerja sebagai pegawai administrasi dan sebagai buruh pabrik dengan dibayarkan upah mingguan. Bekerja sebagai buruh pabrik ternyata dapat meningkatkan pendapatan keluarga.

Elisa Susu sebagai Kepala Desa Buli mengatakan dengan meningkatnya pendapatan keluarga, memotivasi mereka untuk bekerja lebih giat, sehingga pendapatan lebih meningkat lagi. Tujuannya adalah untuk menyekolahkan anak agar dapat memperoleh pendidikan yang lebih tinggi. Kenyataan di lapangan yang menduduki jabatan administrasi di perusahaan bukan berasal dari masyarakat Buli karena salah satu syarat yaitu pendidikan tidak dapat dipenuhi. Oleh sebab itu masyarakat yang dikeluarkan perusahaan memotivasi masyarakat untuk memperhatikan pendidikan anak.

Terjadinya peningkatan pendapatan keluarga dengan keberadaan PT Aneka Tambang diakui oleh responden. Hal ini terlihat kalau sebelumnya masyarakat yang berprofesi sebagai petani memperoleh hasil usahanya ada yang 3 bulan bahkan 6 bulan sekali serta ada yang setahun sekali, tetapi dengan bekerja sebagai buruh pabrik setiap minggu sudah dapat memperoleh hasil. Kebutuhan keluarga sudah dapat tercukupi terutama dalam pembiayaan dan pengeluaran untuk biaya sekolah anak.

Proses perubahan sosial ekonomi dengan masuknya PT Aneka Tambang telah mengubah cara kerja masyarakat pedesaan. Menurut Collier (1996 : 35) bahwa pembangunan di pedesaan dipengaruhi oleh beberapa faktor diantaranya : televisi, surat kabar, revolusi angkutan dan dampak kawasan perkotaan. Masyarakat Buli yang berprofesi sebagai petani dan nelayan, hasil yang diperoleh mereka bukan hanya untuk kepentingan keluarga melainkan sebagian di jual. Hasil penjualan hasil dan upah buruh yang diperoleh sebagian dipergunakan untuk membeli peralatan elektronik yang dapat digunakan oleh seluruh keluarga. Peralatan elektronik yang dibeli selain televisi, radio ada juga masyarakat yang membeli majiccom karena dianggap praktis dalam penggunaannya. Namun kebiasaan mengadakan syukuran atas hasil panen sampai

sekarang ini tetap dilaksanakan oleh masyarakat.

Elisa Susu (21 September 2019) mengemukakan bahwa bertambahnya pendapatan masyarakat mengakibatkan masyarakat Buli dapat menyekolahkan anak-anak mereka ke jenjang pendidikan yang lebih tinggi. Apalagi kebijakan pemerintah yang telah diterapkan sekarang yaitu wajib belajar 9 tahun. Dengan demikian tingkat pendidikan seseorang sangat menentukan karier dan kemajuan mereka.

Faktor-faktor yang mempengaruhi terjadinya perubahan pada masyarakat Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur akibat pendidikan. Pendidikan mampu mengubah pola pikir masyarakat ke arah yang lebih maju lagi. Pola hidup sebelumnya yang dilakukan adalah subsisten, dimana semua hasil yang diperoleh masyarakat nelayan maupun petani hanya untuk kebutuhan keluarga mengalami perubahan yaitu sebagian hasil yang diperoleh di jual untuk kebutuhan lain. Penjualan hasil selain dilakukan di pasar juga dilakukan dilingkungan mereka terutama di beli oleh pegawai-pegawai perusahaan. Dengan demikian masuknya PT Aneka Tambang telah memberikan dampak positif dan responden mengakui yaitu terjadinya perubahan sosial ekonomi masyarakat.

Suatu perubahan yang dikehendaki atau direncanakan, selalu melalui perencanaan terlebih dahulu, serta di bawah pengendalian maupun pengawasan Agent of change (agen perubahan). Cara-cara dalam mempengaruhi masyarakat dengan sistem yang teratur dan direncanakan terlebih dahulu tersebut dinamakan rekayasa sosial (social engineering) atau yang biasa disebut sebagai perencanaan sosial: Wujud dari perubahan sosial yang direncanakan (dikehendaki) misalnya proses pembangunan masyarakat/pemberdayaan masyarakat. Selain itu juga masyarakat Desa Buli terbuka, sistem terbuka dalam masyarakat (open stratification) memudahkan terjadinya perubahan pada masyarakatnya

Ternyata selain berdampak positif, kehadiran PT Aneka Tambang responden mengatakan kehadiran perusahaan memberikan dampak negatif yaitu terjadinya

pembuangan limbah yang mengganggu ekosistem lingkungan. Dalam perkembangan sejarah, perubahan dapat saja terjadi dalam suatu masyarakat. Dan setiap individu dapat merasakan terjadinya suatu perubahan, karena keputusan tercepat untuk mengalami perubahan adalah datangnya dari individu. Hal ini juga berlaku pada masyarakat Buli, keputusan ada pada setiap individu untuk mengadakan perubahan, dan hal ini terjadi pada masyarakat dibandingkan dengan sebelum tahun 1997. Masyarakat yang terbuka terhadap sesuatu yang baru dengan diperhitungkan keuntungan dan kerugiannya maka perubahan untuk maju menjadi tujuan akhir.

Kesimpulan

Berdasarkan hasil dan pembahasan tersebut di atas dapat ditarik kesimpulan Sumber kekayaan alam di Halmahera menjadi penyebab beroperasinya PT. Aneka Tambang Tbk. PT Aneka Tambang Tbk berperan dalam perubahan sosial ekonomi masyarakat Desa Buli. Latar belakang kehadiran PT Aneka Tambang Tbk di Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur adalah untuk melakukan aktivitas pengolahan tambang. Kehadiran perusahaan ini sejak tahun 1998 atas persetujuan pemerintah yang memberikan kesempatan investor untuk menanamkan modalnya di Indonesia. Masuknya perusahaan telah berperan dalam memberikan kesempatan kerja kepada masyarakat Desa Buli sebagai pegawai administrasi dan sebagai buruh pabrik dengan pembayaran upah harian dan diterima setiap minggu.

Faktor-faktor yang mempengaruhi terjadinya perubahan sosial pada masyarakat Desa Buli Kabupaten Halmahera Timur dengan beroperasinya PT Aneka Tambang Tbk telah memberikan perubahan sosial ekonomi bagi masyarakat, dimana semua responden mengakui tingkat pendapatan mengalami peningkatan dan terjadi perubahan tata kerja masyarakat. Proses perubahan sosial ekonomi pada masyarakat Desa Buli dengan adanya PT Aneka Tambang Tbk yaitu ekonomi keluarga meningkat, pola hidup subsisten menjadi semi komersial, pekerjaan

sebagai nelayan dan petani tetap ditekuni tetapi mendapat tambahan pekerjaan sebagai buruh pabrik dengan upah mingguan sehingga pendidikan anak lebih mendapatkan perhatian dengan harapan agar selesai pendidikan dapat bekerja di bidang administrasi bukan lagi pada posisi sebagai buruh pabrik. Faktor-faktor yang mempengaruhi sehingga terjadi perubahan di dalam masyarakat akibat mulai diperhatikannya pendidikan dimana pendidikan mampu mengubah pola pikir masyarakat ke arah yang lebih maju lagi, hal ini dibuktikan ada 74 sarjana, 4 Magister dan 1 Doktor, sehingga masyarakat termotivasi untuk menyekolahkan anak sampai menjadi Sarjana.

Bantuan bea siswa dan bantuan tugas akhir diberikan kepada masyarakat yang disalurkan melalui Kepala Desa dengan memenuhi berbagai persyaratan sebagai pertanggung jawaban keuangan, dan tidak mengalami kendala karena bantuan yang diberikan tepat pada sasaran sesuai harapan perusahaan. Di bidang sosial, perusahaan memberikan bantuan penyelesaian sarana ibadah seperti musolah dan gereja, bantuan sarana air bersih, lapangan bola dan fasilitas lainnya

DAFTAR PUSTAKA

- Abdulsyani. (1987). *Sosiologi Kelompok dan Masalah Sosial*. Fajar Agung. Jakarta
- Anas Sudiyono., (1985). *Pengantar Statistika Pendidikan*. Rineka Cipta. Jakarta.
- Astrid Susanto., (1979). *Pengantar Sosiologi dan Perubahan Sosial*. BinaCipta. Bandung
- Collier William L. Kabul Santoso, Soentoro, Rudi Wibowo. (1996). *Pendekatan Baru Dalam Pembangunan Pedesaan. Di Jawa*. Yayasan Obor. Jakarta.

- Dannerius Sinaga., (1988). *Perubahan Sosial. Usaha Nasional Surabaya*
- Maleong J, Lexy. (2007). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Remaja Rosdakarya. Bandung.
- Mubyarto, (1997). *Pengantar Ekonomi Pertanian*. LP3ES, Yogyakarta.
- Roberth H. Lauer., (2003). *Perspektif Tentang Perubahan Sosial*. Rineka Cipta.Jakarta.
- Sajogya Pudjiwati, (1985). *Sosiologi Pembangunan*, Fakultas Pasca Sarjana IKIP Jakarta, Jakarta.
- Soerjono Soekanto., (1989). *Sosiologi Suatu Pengantar*. CV. Rajawali. Jakarta.
- Soleman B. Taneko., (1993). *Struktur dan Proses Sosial*.Raja Grafindo Persada. Jakarta.
- Sumaadmadja., (1996). *Perspektif Studi Sosial*. Alumni. Bandung.
- Simandjuntak, B. (1992). *Perubahan dan Perencanaan Sosial*, Tarsito, Bandung.
- Udin S. Winataputra., (2004). *Materi Dan Pembelajaran IPS SD*. Pusat Penerbitan Universitas Terbuka. Jakarta.